

## Tätigkeitsbericht & Jahresrechnung 2021

Liebe Mitstreiter- und Unterstützer:innen,

der Spruch „Tue Gutes und rede darüber“ ist weithin bekannt. Doch was genau ist ‚gut‘? Und Gutes tun alleine reicht ja nicht, es sollte auch Gutes dabei rauskommen, d.h. das Tun sollte auch wirksam sein. Deshalb haben wir in diesem Jahr damit begonnen, uns stärker mit s. g. Wirkungsmodellierung zu beschäftigen. Im ersten Schritt wollen wir präziser herauszufinden, wie Mitgestaltung durch Bürger:innen im Rahmen von [Wir im Quartier](https://wir-im-quartier.net) (WiQ) einen Mehrwert für das Gemeinwohl erzeugen kann. Unsere Ziele im Einzelnen:

1. Mehr Selbstwirksamkeit erreichen: Verstehen, was wir tun (und tun sollten), um unsere Ziele und die der Lösungsteams zu erreichen.
2. Mehr Mitgestaltung/Lösungsteams: Leichter erklären können, wann es sinnvoll ist, Ideen im Kontext von WiQ weiter voran zu treiben.
3. Bessere Unterstützung: Steuerungs- und Unterstützungsteam sollen ein Werkzeug an die Hand bekommen, um besser erkennen zu können, wie/womit sie Lösungsteams noch hilfreicher unterstützen können.
4. Förderung/Spenden: Besser darstellen können, warum Gelder gut in WiQ investiert sind.
5. Verbreitung: WiQ als Ansatz für koproduktive Mitgestaltung und partizipative Demokratie auch in anderen Stadtgebieten, Städten und Regionen überzeugender vorstellen können.

[Hier](#) findet sich der aktuelle Stand unseres Wirkungsmodells.

Wir danken für Ihr/Euer Engagement in 2021 und wünschen uns allen ein gesundes neues Jahr, in welchem wir gemeinsam an den richtigen Stellschrauben drehen, um noch besser für das Gemeinwohl wirken zu können.

Thorsten Mehnert, Vorstand

Link zu [Presseartikeln](#), weitere Dokumente im [Archiv](#)

<sup>1</sup> Stiftungszwecke:

**B** = Bildung/Erziehung, **D** = Demokratisches Staatswesen, **E** = Bürgerschaftliches Engagement, **J** = Kinder-/Jugendhilfe, **K** = Kunst/Kultur, **U** = Umweltschutz/Naturschutz/Landschaftspflege, **V** = Völkerverständigung

<b>Wir im Quartier (WiQ)</b>	seit 06/18
<a href="https://wir-im-quartier.net">https://wir-im-quartier.net</a>	B.D.E.J.K.U.V <sup>1</sup>

Auf Initiative des Stadtbezirksbeirates Alt-West haben wir bis Ende 2022 eine Teilzeitstelle erhalten, mit der WiQ viel stärker als bisher wirken kann. Mittlerweile werden 20 Lösungsteams (LTs) unterstützt - in unterschiedlichen gesellschaftlichen Bereichen wie Umwelt, Klimaanpassung, Recycling, Digitales, Kinder, Familien, Senioren, Begegnung, Aufenthaltsqualität, Kleingärten, Krisenbewältigung, Pflege/Gesundheit, Mobilität und Sport. [Hier](#) geht es zu den Status der LTs.

Im Folgenden die wichtigen Ergebnisse dieses Jahres:

- Ca. 110 Personen sind derzeit bei WiQ aktiv. Viele weitere Menschen können die geschaffenen Infrastrukturen im Quartier nutzen, z.B. die [Solidarische Recyclingstation](#) der inab oder die [App von Leipzig giesst](#).
- Mit [Handschwengelpumpen wiederbeleben](#) hat neben [Grüne Wände und Dächer](#) nun auch ein zweites LT den [eku-Zukunftspreises](#) für Energie, Klima und Umwelt in Sachsen gewonnen.
- Über das neue Workshop-Format [Deine Ideen für unser Quartier](#) wurden erstmals auch Schüler:innen erreicht, durch neue LTs auch die Zielgruppe der Senior:innen.
- In der 1. digitalen [WiQ-Ideenschmiede](#) trafen sich Menschen auch aus der Ferne zur gemeinsamen Lösungsarbeit.
- Mit WiQ-Spaziergängen waren wir ‚näher dran‘ vor Ort. Und mit dem in diesem Jahr geplanten WiQ-Mobil schaffen wir einen einen flexiblen Aufenthalts- und Begegnungsort, der schnell an beliebigen Stellen im Quartier einsatzbereit sein wird.
- Für den wichtigen Blick ‚über den Tellerrand‘ half uns Expertise aus der integrierten Stadtentwicklung, s. die Blog-Beiträge zur [Resilienz](#) und zur [Leipzig Charta](#).

Mehr zu den vielen Einzelaktionen und Ergebnissen ist im abonnierten und filterbaren [Blog](#) sowie bei Instagram ([@wiq\\_leipzig](#)) und Facebook ([@WirimQuartier](#)) zu finden.

Auch für das 1. Halbjahr 2022 haben wir uns bei WiQ wieder Einiges vorgenommen: Wir wollen bis Ende 2022 25 Lösungsteams unterstützen, Studierende als Zielgruppe besser erreichen, stärker im Bereich Interkulturalität aktiv sein und mit neuen, s. g. aufsuchenden Formaten noch direkter mit Menschen im Quartier zur gemeinsamen Lösungsarbeit ins Gespräch kommen.



<b>Leipzig giesst</b>	seit 07/20
<a href="https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/leipzig-giesst">https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/leipzig-giesst</a>	B.E.U <sup>1</sup>

Das Projekt unterstützen wir nicht nur über WiQ, sondern sind mittlerweile auch Träger des Lösungsteams geworden, weil es gut zu unseren Engagementszielen passt. Aktuell sind in der begleitenden App ca. 360 Nutzer:innen angemeldet. 2021 kam es trotz eines nicht überdurchschnittlich trockenen Sommers zu 1110 Gießungen mit insg. 18.000 l Wasser. Das Team kümmert sich auch um gut zugängliche Wasserquellen für die gießenden Bürger:innen. Quellen werden aktuell u. a. über eine [Tonnen-Aktion](#) sowie über das mittlerweile zu einem eigenen Lösungsteam gewordene Projekt [Handschwengelpumpen wiederbeleben](#) erschlossen, welche dieses Jahr den [eku-idee-ZUKUNFTSPREIS](#) (pdf-Download) gewonnen hat.



<b>Corona-Hilfe</b>	seit 03/20
<a href="https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/corona-hilfe">https://stiftung-ecken-wecken.de/projekte/corona-hilfe</a>	E.J <sup>1</sup>

Auch 2021 haben wir dieses Projekt weiter fortgesetzt, in dessen Rahmen Ehrenamtliche

bisher 374 Unterstützungen geleistet haben. Mittlerweile stehen als Einkaufshilfe aber auch Lieferdienste bereit, die in letzter Zeit verstärkt am Markt präsent sind. Zudem beobachten wir eine zurückgehende Hilfsbereitschaft, die seitens ehrenamtlicher Unterstützer:innen oft auch in Zusammenhang mit der noch nicht ausreichenden Impfbereitschaft gebracht wird. Wir beobachten die Lage weiter und prüfen eine Fortsetzung des Projektes – auch im Kontext der Vorbereitung des unterstützenden IT-Systems auf mögliche weitere, leider nicht auszuschließende Krisen.



<b>depot</b>	seit 08/12
<a href="https://depot.social">https://depot.social</a>	B.E.U <sup>1</sup>

Das Teilen von Ressourcen ist in Zeiten von Corona zwar zurückgegangen. Wir haben dennoch 2021 damit begonnen, die nächsten Schritte anzudenken, um das depot im Rahmen einer neu zu gestaltenden zivilgesellschaftlichen Infrastrukturentwicklung auch in anderen Regionen stärker wirken zu lassen. In Leipzig sind mittlerweile ca. 130 Ressourcen verfügbar - dank finanzieller Unterstützung durch den Stadtbezirksbeirat Südwest neuerdings auch [hybride Veranstaltungstechnik](#), die bald durch weitere Komponenten erweitert werden wird.



<b>Bürgerbahnhof Plagwitz</b>	seit 11/09
<a href="https://buerbahnhof-plagwitz.de">https://buerbahnhof-plagwitz.de</a>	B.E.J.K.U.V <sup>1</sup>

Glücklicherweise sind die Gruppen bisher gut durch die Pandemie gekommen. Dass (beispielte) Freiflächen von zentraler Bedeutung sind, wurde in diesen Zeiten umso deutlicher. 2022 wird es einen Wechsel im Obstgarten geben. Er wird künftig vom Stadt-Umland Landschaftspflegeverband LeipzigGrün e.V. bewirtschaftet und zu einem Bildungsgarten für das Thema ESSBARE STADT ausgebaut.

